

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.

Servicio a toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Año I

San José, C. R., sábado 17 de febrero de 1912

Núm. 29

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA,  
FRESCOS y AGUAS GASEOSAS

UNICA EN EL PAIS

cuya producción de las máquinas refrigeradoras

••• es de treinta toneladas diariamente •••

CERVEZA

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla,  
Negra y Blanca Sencilla

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa.

Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

En la fabricación de aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda,  
Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## Notas deportivas

I

Causa asombro a los sajones que nos visitan y aun más a aquellos que han vivido algunos años entre nosotros, la facilidad y la prontitud con que los jóvenes costarricenses adquieren la destreza en cualquier juego deportivo: y a la vez se admiran de que a pesar de esta circunstancia favorable, el deporte costarricense no prospera, al contrario, retrocede más cada día.

Y tienen razón de admirarse de tal hecho: nuestro deporte se hunde. Debemos advertir que consideramos que el progreso del deporte, siendo los fines de éste altamente sociales y no individuales, no puede medirse si no por el arraigo más o menos fuerte que él tiene en el alma nacional, y desde este punto de vista, el deporte costarricense ha sufrido reveses en vez de experimentar avances. Hace pocos años todos los diferentes elementos sociales prestaban atención a los sucesos deportivos, se preocupaban por los matches de foot-ball, base-ball, basquet-ball, y por el resultado de los concursos atléticos anuales.

Actualmente, lo hemos observado con tristeza, difícilmente se reúnen cien personas para presenciar una interesante partida de foot-ball,—que es el deporte más generalizado y más fácil de comprender,—anunciada quizá con un mes de anticipación; otro hecho que demuestra que el deporte está cada día más lejos del espíritu nacional, es el de que muchos que dedicaron con provecho algún tiempo a los ejercicios físicos, cuando experimentaron alguna contrariedad, se retiraron, faltándoles la perseverancia necesaria para obtener los beneficios esperados de una labor cualquiera.

Los sajones achacan este defecto nuestro al carácter propio de nuestra raza, porque nos consolarían a los latinos como incapaces de realizar obras cuyo buen éxito dependa, no de los empujes de un entusiasmo momentáneo, sino del esfuerzo continuado y tenaz; y dicen: que siendo el deporte uno de los factores más importantes para modificar favorablemente el desarrollo físico y moral de los pueblos, necesita, para producir los beneficios que de él se reclaman, afianzarse firmemente en el sentir nacional asimilándose con los diversos elementos sociales y estableciéndose como una ley de la vida de los pueblos; y agregan los machitos: tal afianzamiento es imposible cuando los que al deporte se dedican no tienen la firmeza sajona y la continuidad de voluntad para proseguir al través de las dificultades, en el cultivo físico de su cuerpo.

Para los sajones, pues, los latinos no podemos ser deportistas en el verdadero y correcto sentido de la palabra, y el deporte entre nosotros no dejará de ser otra cosa que una diversión insulsa, casi

perjudicial, para los que de intelectuales pretenden, y un entretenimiento ó campo de intrigas ó malas pasiones, para los que consagran a él algún tiempo.

La frase ésta encierra una sentencia, ya dictada por todos los que conocemos ó hemos indagado el correr de la historia del deporte en Costa Rica. Tratemos en nuestro próximo de comprobar la razón que nos asiste a los sajones y a los pocos costarricenses que tal cosa decimos, para que así no se nos tache de difamadores de nuestro carácter nacional y de las condiciones inmejorables de moralidad de nuestra juventud. A nada más que a la indiferencia,—originada por nuestra tradicional negligencia, que observan las personas de más cultura respecto al deporte, y a la carencia de una educación moral vigorosa en la mayoría de nuestros jóvenes, a nada más que a esas dos causas, debemos el decaimiento lamentable en que se halla la acción al desarrollo físico del organismo por medio de los ejercicios al aire libre.

TURISTA.

## La política en Puntarenas

De una correspondencia de aquel puerto, que se registra en nuestro colega *La Epoca* correspondiente al día de ayer, tomamos los siguientes párrafos:

"La campaña electoral para diputados está aquí que arde. Pero no es lo que en cierta prensa se dice: La división aquí no es entre jimenistas no fernandistas, ni jimenistas fernandistas. La división es entre pachistas y no pachistas.

Pacho Amador es el hombre del día. Unos lo quieren, otros no lo quieren.

Un elector a quien urgí ayer para que me explicara el motivo de la desavenencia me decía: "Es que entre Pacho, que es colombiano naturalizado aquí y un costarricense, preferimos a éste; pensamos que ciertos puestos como el de diputado no deben darse sino a costarricenses genuinos ó a los naturalizados que tengan grandes intereses en el país; Pacho no los tiene.

Ahí tiene usted, señor Director, el motivo de la división. Es egoísmo tico, pero ese egoísmo se observa en cualquier otro país.

Por lo demás, agregó el elector, ni quitamos ni ponemos rey. Si no hubiera costarricenses de obra, estaría bien buscar diputados entre los extranjeros, pero mientras los haya preferimos a los ticos, puros ticos.

Eso es muy egoísta, pero es de todos los países".

Para anuncios  
EL REPUBLICANO

## EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra

DE ODIÓ Y HERRERA

Café molido EL MEJOR del mundo  
por su Aroma y Puresa

ELABORACION ESPECIAL

## Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.

El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

## UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Co, de París.

UNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & CO. Libreros.

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATRIA NIGRO ZAPATERIA

Por que se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente a LA INDIA

## RELOJERIA SUIZA

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Anúnciese en "EL REPUBLICANO"

# ¡HOY SABADO! ¡HOY SABADO!

17 DE FEBRERO DE 1912

## DEBUT DEL GRAN CIRCO SHIPP & FELTUS

### PLAZA DE LA FABRICA

Vienq este año Shipp y Feltus con toda la compañía nueva y presentando el mejor Circo que se ha visto en todo Centro y Sur América.

## CELEBRIDADES MUNDIALES 45 CELEBRIDADES MUNDIALES

### Primeros actos acrobáticos del mundo

NOTA.—La Empresa desea captarse las simpatías del público como las obtuvo en años anteriores, y por esta razón hemos apropiado un capital sin limite en la organización de una compañía que se sentirá y estará siempre al gusto del público en general en todos los países donde hemos estado establecidos. Concurrid que garantizamos complaceros.

Sobresalientes y variadas funciones llenas de grandes novedades y de muchas atracciones

## PASEO DE LA COMPAÑIA POR LAS CALLES

En la tarde del día de hoy, para anunciar la función, toda la Compañía pasará en revista por las calles principales de esta ciudad.

# NO HAY TALES CARNEROS

Los enemigos del gobierno que los republicanos llevaron al Poder, pronto va á hacer dos años, no han desperdiciado ocasión, ni circunstancia alguna para provocar un cisma, una división, entre el Jefe del Ejecutivo y la masa que lleva de entusiasmo aclamó un nombre que era y es todo un programa de bienestar y bienandanza para el país.

Recordarán tal vez los lectores que á raíz de iniciado el actual Gobierno, cierto periódico en el cual colaboran reconocidos enemigos de los republicanos, del jimenismo, empezaron en dar como un hecho que en la elección de Directorio para el Congreso los republicanos estaban divididos, que unos votarían por jimenistas y otros por fernandistas. Vino la elección de Directorio y fué unánime.

El periódico en cuestión no dijo nada.

Vino la elección de designados; el periódico en cuestión armó escándalo; que habría grandes divisiones, fernandistas y jimenistas. Pasó la elección poco menos que unánime.

El periódico en cuestión no dijo nada.

Se trató de la elección de municipalidades; de nuevo el diario sensacionalista armó escándalo; que fernandistas, que jimenistas, las municipalidades fueron electas.

El periódico en cuestión no puede decir nada.

Hace pocos días algún chusco aseguró que un ministro renunciaba, á las gentes del citado diario.

Uno de los colaboradores estaba escribiendo la gaceta cuando entró uno de los que no quieren al jimenismo, al republicanismo, y obligó al que escribía á que pusiera, como cola de la gaceta, que la noticia había sido recibida con gran simpatía. *La República* les rectificó diciendo que no había tal renuncia ni cosa parecida.

El periódico en cuestión no dijo nada.

Se acerca ahora la elección de diputados y, en gacetas y editoriales, el periódico sobredicho vuelve á las andadas, que jimenistas, que fernandistas. Y total nada.

Hebrá diferencias acerca de nombres de candidatos, pero los que salgan deben ser jimenistas, republicanos netos.

Ahora no hay fernandistas, simplemente porque no puede haberlos

por el momento, porque no se trata de candidatos á la Presidencia, todavía es muy temprano.

El periódico en cuestión se ha propuesto jugar una política maquiavélica, divorciar al Gobierno actual de las gentes que lo llevaron al Poder. De ahí todas esas evoluciones.

No hay una palabra para calificar esa conducta.

¿A qué fin restar buenas voluntades al señor Jiménez?

¿Quién es el que dirige esa campaña?

Sería interesante averiguar el nombre del gran consejero.

Maquiavélicamente se hace ver al Gobierno actual dificultades con el Congreso que viene. Se compara al Gobierno actual con el inmediato anterior. ¿Qué diferencia!

Equiparar el origen de este Gobierno con el del anterior es un insulto para éste.

¿Llegó don Ricardo de mala manera á la Presidencia? ¿Qué Tobías Zúñiga, qué Bernardo Soto, qué Máximo Fernández, candidatos, hubo destrerrados cuando subió don Ricardo?

Es insulto gratuito comparar la situación de este Gobierno á la del anterior. Si la legalidad no estuviera con éste, ni un segundo habría tenido la popularidad que lo acompañó y lo acompañará mal que pese á los enemigos encubiertos que pretenden hacer fernandistas y jimenistas.

Don Ricardo Jiménez no hubiera aceptado su diputación última si no hubiera sido contra un gobierno impuesto, contra un gobierno que era la representación de la burla más sanguinaria que en Costa Rica se ha presentado contra el Derecho en aquella ocasión representado por la unión republicana, por los candidatos Soto, Zúñiga y Fernández, á quienes, otros, llamaban representantes de los descamisados.

La papeleta azul fué derrotada por la fuerza, y la papeleta azul volvió á triunfar por el derecho.

No, van mal los que pretenden hacer división en fernandistas y jimenistas. Son conocidos, son los enemigos del jimenismo de ayer.

Amigos ó enemigos de don Máximo Fernández, los diputados que surjan en la elección de abril deben ser jimenistas reconocidos, y jimenistas de mérito, no de última hora. Esa será la divisa.

UN COLABORADOR

# VISITA DEL SEÑOR

## Subsecretario de Fomento al Hospital de San Juan de Dios

Una tercera y nueva sala de operaciones se va á establecer en el Hospital de San Juan de Dios, con todos los adelantos modernos.

En la mañana de ayer visitaron ese departamento los señores Enrique Jiménez Núñez, Subsecretario de Fomento, y Mr. John M. Keith, con objeto de disponer el lugar más conveniente para la ventilación y luz que necesita la referida sala. Después de discutir acertadamente sobre este asunto, se acordó pedir informes á uno de los hospitales más conocidos y acreditados de Norte América, y resolver definitivamente lo que mejor convenga hacer en su oportunidad.

# No olvidarse ¡¡Hoy es el estreno!!

Esta noche será el debut del Gran Circo que dirigen los señores Shipp y Feltes. Ellos están propuestos á dejar satisfecho al público josefino, para lo cual han elaborado un programa de lo más variado y selecto, y dado el entusiasmo que reina por conocer los nuevos artistas y los difíciles y sobresalientes actos de cada uno, creemos que el circo estará de bote á bote. Al circo, pues, todo el mundo.

# NO HAY tales rumores

Informados bien por personas de carácter serio, nos aseguran carecer de fundamento el rumor que circuló estos días sobre la creación de una nueva plaza de "Jefe de Cañerías" que iba á establecer la Municipalidad de este cantón, y que para dicho puesto se nombraría al señor Fontanero Municipal don Rafael Fonseca Calvo.

Nada de eso resulta cierto, porque ni la Corporación Municipal ha pensado semejante creación de la referida plaza, ni el señor Fontanero tiene conocimiento de que para él estaba reservado el elevado cargo de «Jefe de Cañerías.» El sigue muy contento en su puesto y creo que los señores Municipales también lo están.

Ya lo saben los que acostumbran dar noticias falsas.

# Marítimas

Limón, 15.—A las 5 p. m. ancló procedente de Colón, el vapor alemán «Sibiria» Capitán: Kirchhoff y 20 tripulantes. Correspondencia 2 sacos. Carga: 6882 bultos Pasajeros: gerardo Lewis, Justin Arane, Leslie Chilsholea, Charles Mal, Frank Goodron, Sec Lang, José Arón, Douglas Sharpe y 19 en cuilerta.

—A las 7 ancló procedente de Colón, el vapor inglés «Parismina» Capitán: Mader, con 85 tripulantes. Correspondencia: 3 sacos: sin carga y con los siguientes pasajeros: Lonise Plazzo, Margaret Kohl, María Aguirre, Thad Mc Racttan, Klex David William Miller, Doris Hope, Ramona Madrigal y 30 en cubierta.

# Muerte sentida

En la ciudad de Heredia falleció la estimable señora doña María Martínez de Salavterra. Damos nuestro sincero pésame á su familia, y especialmente á nuestro amigo don José P. Martínez.

# Movimiento diario

**Nacimientos**  
Hernán, de Buenaventura Carazo y María Echeverría.  
Aldé, de Margarita Soto.  
Bernardo, de Ramón Chinchilla y María Monge.

**Pasaportes**  
W. L. Penny, para Puerto Barrios.  
Julio Laterrade, para Francia.  
Luciano Saltorelli, para Nueva York.  
Doctor Antonio L. Moreno, para Guatemala.  
Rosa de Martínez, niño y sirviente, para Venezuela.

**Defunciones**  
Tomasa González, 50 años.  
Ramón Mena, 2 años.  
María Guerrero, 10 meses.  
María Jiménez, 1 año.  
Abundio Granados, 1 año.

# LA FABRICA DE FOSFOROS

regalará el día último del mes de marzo próximo, una preciosa BICICLETA á la persona que presente mayor número de cajas usadas de los fósforos de su fabricación.

# Composición de caminos

El problema más serio de todos los que se ofrecen á la consideración de los estadistas del país, es el de la composición de caminos.

Acabamos de hacer un viaje á Grecia. Hemos visto cómo están componiendo el camino de Alajuela á Grecia y venimos desconsolados.

¿Saben ustedes cómo están componiendo el camino? No lo van á creer.

Varios peones excaban en los paredones de los lados; lo que de allí resulta es polvo; ese polvo lo tiran al medio del camino, haciendo lo que llaman *lomo de burro*.

Los huecos que forman en la estación lluviosa los baches, los rellenan con polvo.

Los pobres carreteros que transitan la vía se quejan ya de los inmensos bloques de polvo que les impiden ó dificultan el tránsito. A los lados están haciendo desagües en pura tierra, mejor dicho, en puro polvo. Cuando sopla un fuerte viento, la polvareda del centro vuela y va á rellenar aquellos desagües.

Eso es ahora, en la estación seca. ¿Qué va á pasar en la estación lluviosa? Todo ese polvo amontonado en el centro del camino, se convertirá en lodo; en los meses de invierno se harán baches inmensos; el resto de esa tierra suelta irá á rellenar los desagües y una gran parte caminará á los ríos inmediatos.

¿Será ese un sistema científico de componer caminos?

¿No será eso arrojar dinero á la calle sin provecho para ninguno?

Hemos visto como están componiendo aquel camino y venimos desalentados.

¿Será así como están componiendo todos los caminos de la República?

¿Será ese el empleo que se da á los detalles con que las pobres gentes contribuyen para tener buenos caminos?

Hemos visto en esta gira unos cuantos peones deshaciendo terrones para convertirlos en tierra para rellenar huecos.

Que en tiempos pasados se hiciera así es explicable. Hoy es imposible.

UN VIAJERO

**La Alhambra PAGES Co.**  
COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
CEMENTO de las más acreditadas marcas  
Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacata de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

**PANADERIA DEL COMERCIO NEGRINI H<sup>nos</sup>. --- Heredia**  
Casa la más favorecida del público herediense y poblaciones circunvecinas por la Inmejorable calidad del PAN, GALLETAS y demás artículos del ramo.  
Venta al por mayor de manteca de superior calidad y harina de acreditadas marcas.

**Dr. Rodolfo Espinosa R.**  
MÉDICO Y CIRUJANO  
ha trasladado su consultorio á la oficina que ocupó el Lic. don Máximo Fernández, en los bajos de la casa de don Arnoldo André, frente á la Legación de Chile.

**Almacén de Granos**  
Contamos con un completo surtido de productos del país  
Heno, Cebada Trigo, Avena,  
Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase  
TOMAS FERNANDEZ Y H<sup>no</sup>.  
Teléfono nº 198 Apartado nº 614

**Solicitud del Teatro Nacional**  
Terminados sus compromisos en el Variedades parten hoy para Limón los artistas que forman el cuarteto Walkiria con objeto de dar varias representaciones antes de emprender su gira por Centro América.  
—En los bajos de Amón y en la vía pública se encuentra abandonada una máquina vieja de la Municipalidad que resulta un inconveniente para el tráfico, y que de imperiosa necesidad urge la quita de aquel lugar que tanto afea el ornato público.  
—Con permiso del señor Gobernador salió para Pontarenas el señor don Carlos M. Salazar Farmacéutico Municipal, con objeto de encontrar alivio á su salud algo quebrantada.  
Que los alres del mar le sean á nuestro amigo Carlos de un feliz resultado para su pronto regreso.

**LA VENUS Joyería y Relojería QUINCALLERÍA**  
Artículos de lujo. Novedades y especialidades. Única casa en el ramo. Pedidos á solicitud. Importación directa. Renovación constante.  
**Eloy Ramírez V.**  
25 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado, Heredia C. R.

**Nueva Relojería DE FRANCISCO MÜLLER**  
La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.  
Frente á la Plaza de la Artillería.

**ALOS VERANEANTES.**—Alquilo una magnífica casa amueblada, bien ventilada, propia para pasar la temporada veraniega una regular familia. Está situada en el medio barrio Norte; apenas se gastan 15 minutos para ir al centro.—Entendese en San Joaquín con su propietaria, Clementina Ramírez.—San Joaquín de Heredia, 7 de febrero de 1912.

**EL PRINTEMPS**  
ó la  
**“SAMARITAINE” DE PARIS**  
son dos grandes establecimientos conocidos en todo el mundo  
El caballero de alta sociedad encuentra allí su vestido completo, desde la levita, el frac, el smoking ó el saco elegante de última moda hasta la más insignificante prenda de uso interior.  
La dama distinguida encuentra desde la más fina seda, lana ó gasa hasta el último detalle de tocador.  
La democracia, que es la que da vigor al país, encuentra allí una buena y elegante chaqueta ó chaquetón, un excelente pantalón, ropa interior, camisas, sombreros, zarzas, rebozos, pañolones, lienzos, mantas, etc., etc.  
Calzado desde la más fina calidad hasta el más fuerte para trabajadores.  
No se moleste usted mucho, el Almacén de los Señores  
**ROBERT HERMANOS**  
ES HOY EN SAN JOSE DE COSTA RICA un «PRINTEMPS» ó una «SAMARITAINE»  
donde se evitará pérdida de tiempo y ganará además en baratura de precios y calidad de artículos. Un personal numeroso y activo atiende á nuestra clientela.  
Después la mar de cosas: todo lo necesario para baño y toilet, completos juegos para escritorio, herramientas de varias clases, valijas de viaje, etc., etc. Puede resumirse diciendo que allí encuentra Ud. todo lo que necesita, tal cual pasa en las grandes ciudades europeas ó americanas. Es la única casa en su género en Centro América.  
Para niños de toda categoría preciosos vestidos.

**NUEVA CASA DE SALUD**  
—DEL—  
**Dr. MARIANO RODRIGUEZ**  
Ofrecida á todos los Médicos de la República para tratar á sus Enfermos con todas las comodidades deseables  
Está situada frente al Parque Nacional y contigua á las Oficinas de la United Fruit Company é inmediata á la Estación del Ferrocarril al Atlántico  
Cuenta con espacioso Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

# Fallo de Casación

## en la demanda de nulidad de la elección municipal verificada en la ciudad de Limón el 24 de diciembre último

Como lo ofrecimos, publicamos hoy la sentencia dictada por el Alto Tribunal de Casación en el importante asunto arriba expresado. Sólo damos parte de la parte resolutoria del fallo por que la relación es muy extensa y no nos fue posible obtenerla hoy.

«Corte Suprema de Justicia.—Sala de Casación, San José, á las tres y quince minutos de la tarde del tres de febrero de mil novecientos doce.

Considerando: En cuanto á la demanda del señor Hernández:

1º Dispone el artículo 55 de la Ley de Elecciones que llegado el día de una elección, se instalará la Asamblea con los electores propietarios únicamente, si todos concurren, ó con los que concurren más los suplentes de los distritos cuyos propietarios falten, aunque aquellos solos formen el quórum legal; y que si se tratare de elección de municipales, síndicos ó diputados (como sucede en el presente caso, pues se trataba de la elección de dos regidores y un suplente) caso de que entre los propietarios presentes y los suplentes de los que falten no se llenare el quórum, se completará éste llamando á los suplentes que hayan concurrido de los demás distritos por su respectivo orden de numeración; pero que si ni aun así se completare el quórum, los concurrentes apremiarán á los remisos señalando nuevo día para verificar la elección.

Dedúcese del contexto de dicho artículo que para la elección de regidores basta con que haya el quórum legal, ya esté este formado por sólo propietarios y por los suplentes de los que faltan, sin que esto obste naturalmente para que todos los propietarios presentes puedan votar; de suerte que habiendo quórum con sólo propietarios, no debe llamarse suplentes y caso de que haya que llamarse para completarlo, el llamamiento debe hacerse en primer lugar á los de los propietarios que falten y solo cuando tampoco así se pueda completar el número, se llamará á los suplentes de los demás distritos, por su orden;

2º—Que tratándose en el presente caso de la elección de dos regidores

propietarios y un suplente, correspondientes al cantón primero de la provincia de Limón que está constituido por los distritos 1º (ciudad, Tortuguero y Bananito,) con 18 electores; 2º (Matina) con 3, y 6º (Talamanca) con 9, total, 30 electores, el quórum legal lo constituirán 20 (artículo 50 ibídem) y habiendo ya 29 cuando fué llamado el suplente don Pedro Muñoz, que lo es del distrito primero, para reponer al elector propietario del distrito sexto don Alberto Monge Reyes, ese llamamiento fué ilegal por dos motivos: primero, porque no había necesidad de haberlo hecho por estar ya completado aún con exceso y con sólo propietarios de todos los distritos el quórum legal; y segundo, por haberse llamado á un suplente del distrito primero á suplir á un propietario del distrito sexto contra la regla establecida en el referido artículo 55;

3º Que en virtud de lo expuesto y habiéndose votado en la elección de que se trata un elector suplente que no tenía derecho para hacerlo, su voto es nulo, de acuerdo con el inciso 2º del artículo 100 ibídem, y así debe declararse.

4º Que en cuanto á la reclamación de nulidad de la elección recaída en don Félix Bonilla Hernández, por ser hermano del Regidor don Rodolfo de los mismos apellidos, que presidió la Asamblea, siendo ella subsidiaria para el caso de que se desechara la anterior, el Tribunal se abstiene de conocer de dicha reclamación por el motivo expresado.

5º, 6º, 7º, 8º, 9º, 10º, 11º

Por tanto, de conformidad con lo expuesto declárase nulo el voto emitido por el elector suplente don Pedro Muñoz y sin lugar las nulidades reclamadas por los señores Beeche y Alvarado, á que se refieren estas diligencias.—Comuníquese esta resolución al Presidente de la Asamblea, que lo fué el de la Municipalidad del cantón central, don Rodolfo Bonilla, para lo que haya lugar.—A. Alvarado.—Benito Serrano.—Alberto Brenes.—Alfonso Jiménez.—Matías Trejos. Lu's Sanabria León, Pro-Srio."

# El feminismo en acción

Especial para "El Republicano"

El feminismo tiende á abrirse paso en el mundo entero. La cuestión de las "reivindicaciones femeninas" es de las que adquiere—mundialmente—mayor fuerza cada día é imponiéndose va en todos las órdenes de la vida, en cuya evolución constituye un nuevo, importante factor.

La mujer no tiene ya necesidad de sostener su derecho alegando la teoría de la libertad y de la igualdad, pues su más válido argumento lo constituye hoy la extensión constante de la actividad femenina en todas las categorías de la producción material ó intelectual. "El desenvolvimiento moderno de la industria—escribe Paul Louis—ha llevado consigo un aumento grandísimo y una profunda transformación en el ejército de los obreros. El hombre, que gracias á su fuerza física, había por siglos ejercido una especie de monopolio en los trabajos, perdió su privilegio desde el día que la máquina vino á sustituir el esfuerzo muscular y una multitud de mujeres y de niños han ido invadiendo poco á poco fábricas y talleres.

Es inútil que sea un bien ó un mal: es un hecho. Por otra parte, no por placer, sino por necesidad, las madres y las esposas abandonan el hogar doméstico y van á encerrarse durante largas horas en locales malsanos, donde comunmente se manipulan sustancias nocivas; al hacerlo no hacen más que ceder á las necesidades de la vida contemporánea, á las exigencias de un estado social que la ciencia ha constituido y contra el cual toda rebelión ha parecido quimérica por largo tiempo. En la sociedad moderna los ociosos forman una minoría que de día en día va reduciéndose más—añade el mencionado escritor—la mujer no podía recusarse de contribuir con su parte de trabajo á la expansión industrial, agrícola y comercial. Y, naturalmente, como no era justo que sólo las profesiones permanecieran inaccesibles al sexo femenino, las mujeres más inteligentes y más tenaces han forzado el acceso á esos trabajos profesionales, de modo que ya hoy no exista campo de actividad en el que la mujer no haya penetrado».

En Europa sería prolijo enumerar el desenvolvimiento, el desarrollo alcanzado por la femenina actividad. A la vista de todos se encuentra la concurrencia de la mujer en todos ó casi todos los órdenes de la actividad humana aun en muchos de aquellos que por sus especiales condiciones se creía no podrían ellas adaptarse por las condiciones especiales de su organismo, de su educación, costumbres, etc.

Ya que el honrado gremio de obreros en su última conferencia solicita la influencia de la mujer para ejercer su acción contra el alcoholismo, plausible sería que este tema de actualidad fuera atendido por las damas costarricenses y coadyuvaran á coronar el éxito con su valioso apoyo.

## De allende el Virilla

### CANCER SOCIAL

Hace muchos años, desde que éramos todavía niños, que oímos ciertos decires que han dado y dan mucho en qué pensar; recordamos perfectamente que cuando frecuentábamos las secciones preparatorias de la escuela y apenas empezando á leer, tropezábamos con letreros indecentes en las paredes del edificio y oíamos de nuestros compañeros mayores expresiones en contra de la moralidad del plantel. Además en la calle no ha cesado un momento desde entonces el rumor de «se dice feo de la escuela».

En la actualidad las cosas han llegado á tal extremo, que ya los padres de familia y tutores han dado el grito de protesta; no así la prensa que ha permanecido en completo silencio, excepto «Hoja Obrera» que ha tratado el caso valientemente.

El asunto que nos ocupa ha tomado el carácter de plato del día, esto es, no hay corrillo, taller, cocina, ni establecimiento alguno donde no se comente.

Como consecuencia el señor Inspector, impulsado por el clamor de los padres de familia y tutores, ha levantado una información para el esclarecimiento de los hechos de que tanto se habla, los que resultan comprobados con muchos testigos según el decir de las gentes, pues la información ha sido secreta.

A pesar de todo, y de la difícil posición en que ha quedado el individuo que nos ocupa—protagonista de nuestra historia—hay temores de que la mala situación de la escuela no cambie y de que los padres de familia que deseamos que nuestros hijos se eduquen en un templo donde se rinda culto á la moral y al recato, nos quedemos con un palmo de narices, viendo desfilar á nuestra descendencia por un centro corruptor por el mal ejemplo.

¿Que en qué se funda ese rumor? Aunque para unos la razón es obvia, ahí va la explicación para los otros: Esta Cubujqui tuvo que soportar por mucho tiempo un circuillo de muy triste recordación por cierto, y nuestro hombre es parte integrante y muy importante de dicha camarilla, que aunque hoy no valga un comino ante el Gobierno la forman bachilleres del arte de intrigar.

Los padres de familia esperamos el fallo honrado del señor Presidente de la República ante del próximo curso lectivo para saber á qué atenernos: ó nos quedamos aquí contando con escuelas para nuestros hijos á cuyo frente esté un elemento sano ó emigramos en busca de ello á otras poblaciones.

MALAQUIAS

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continua existencia de joyas y obras de arte.

# EL TOKIO

ó sea

## EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañuelos y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señora, peinetas, pipas de marfil. é infinidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

# C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## Antonio Urbano y Ca.

Lado Norte del Mercado

### EL GREMIO

Almacén de Abarrotes

Variado surtido en artículos de toda clase. Renueva á diario todas las mercaderías

### LA NERJEÑA

Gran Fábrica de Velas

Nuestra clase de velas para climas cálidos no admiten competencia en duración.

# CABLES

Río Janelro, 15.—Miles de personas visitaron el Palacio Itanarety con el propósito de ver los restos de Río Branco. Los cadetes del colegio militar y los alferes de la marina forman la guardia de honor al rededor del feretro. Muchas casas de negocios permanecieron cerradas todo el día. De todas partes del mundo llegan continuamente mensajes de condolencia. La prensa comenta el amigable telegrama del Presidente de la Argentina. El Senado y Cámara de Diputados de la Argentina enviaron telegramas que expresan que la mayoría del país siente sinceramente la muerte de Río Branco. De todos los estados llegan delegaciones. Los funerales tendrán lugar mañana.

Río Janelro jamás ha presenciado una demostración nacional de duelo como la de hoy. Los funerales han sobrepasado de lo que se esperaba. Los negocios se han paralizado. Hay edificios cubiertos con negros crespones. La clase obrera ha sido la que ha tomado mayor participación. El acompañamiento salió del palacio Itanarety á las 9 y 30 a. m. presidido por el Presidente. Doscientos coches fueron llenos de coronas; las baterías disparaban continuamente; en el trayecto veíanse grupos lamentosos. Después del Presidente Fonseca seguían el señor Raúl Río Branco, el Ministro Inglés, Mr. Hagger dean del cuerpo diplomático. Un grupo trató de desunir los caballos y tirar del carro fúnebre y como no se les permitió hubo necesidad de repelerlos con la policía, resultando varios heridos: en la puerta del cementerio se volvió á repetir la tentativa.

Entre los oradores hubo uno de la clase obrera quien en elocuente y sencillo lenguaje manifestó que las simpatías de Río Branco siempre estuvieron por la clase obrera.

Un Sargento, quien también ocupó la tribuna dijo que Río Branco había sido amigo del ejército no obstante de haber sido enemigo de la guerra.

Río Janelro, 15.—El señor Lauro Muller tomó posesión del Ministerio de Relaciones Exteriores.

Londres, 15.—La ceremonia de la apertura del Parlamento será mañana con la pompa de costumbre.

Washington, 15.—Los trabajos de los cuatro acorazados «Battleships» 14 contratorpederos, 20 submarinos, torpederos dos poderosos rápidos remolcadores y 5 carboneros, progresa rápidamente, pronto estarán terminados para el servicio de la armada americana.

México, 15.—Confirmando que los rebeldes asesinaron á un alemán, Mr. Haus y uno anglo-alemán propietarios de la hacienda «El Porvenir».

Chihuahua, 15.—Llegó el Gobernador González, la ciudad en efervescencia, anti-americanismo, en todas partes se ven letreros hostiles. Rumorase que en el Río ha tenido lugar una gran batalla, no hay detalles.

Washington, 15.—Para desvirtuar la gran impresión que ha causado en México la noticia de que Estados Unidos habían dispuesto intervenir, Mr. Taft telegrafió á todos los Consules de aquel país desmentirla llamándola impostura de la prensa sensacionalista, que Estados Unidos es amigo sincero de México.

Berlin, 15.—La Oficina de Relaciones Exteriores anunció que se han dado órdenes para que se investigue acerca de lo que se dice sobre el asesinato de un súbdito alemán en México. El Boersen Zeitung comentando el rumor dice: es preferible México quede bajo el poder de Estados Unidos que esa continua debastación causada por los rebeldes. El «Die Post» dice que es vergonzoso para Alemania dejar á Estados Unidos el deber de pedir y exigir el castigo de los asesinos de los súbditos alemanes que es Alemania quien debe demandarlo inmediatamente, se ha despachado el crucero «Beman» para México.

Lisboa, 15.—El arzobispo de Broja y el obispo del Puerto Alegre, han sido condenados á dos años de separación de la diócesis.

San Petersburgo, 15.—El Gobierno persia telegrafió á los municipales de Eusell y Recht instrucciones de detener á Mr. Cains y 11 oficiales militares más que antes formaban el Estado Mayor de Whltester, por irregularidades descubiertas.

Washington, 15.—El Departamento de Estado ha recibido hoy despachos del Ministro Americano en Pekín en que dijo que todos los empleados que componen el nuevo Gabinete son los mismos que han recibido instrucciones de permanecer en sus puestos. Estados Unidos no han dado paso en el sentido de reconocer la nueva República.

Sevilla, 15.—Una señora Inglesa forma un comité para socorrer á tanto desgraciado.

Cádiz, 15.—Se ha publicado un decreto para establecer una escuela naval.

## Hecho misterioso

Al regresar ayer tarde cierto señor agricultor á su casa de habitación después de verificar su acostumbrada inspección por su hacienda de café que tiene en San Francisco de Guadalupe, encontró su lugar totalmente vacío..... todo había desaparecido..... todo..... y por único recuerdo le dejaron un colchón en el centro de la sala.

Dió conocimiento en el acto de que le habían sustraído C 2,000 en oro; dos mil en billetes, dos mil en monedas de plata de distintos países, mas ¡CIEN MIL! por valor de hipotecas y escrituras que guardaba en su escritorio.

El caso es tan misterioso y delicado, que nos abstenemos de dar más detalles.

## Movimiento postal de la semana

### Servicio de y para el exterior

Salidas (7 y 45 a. m.)

Sábado 17.—América del Sur y Antillas, vía Colón.

Sábado 17.—Paquetes postales para Francia.

Lunes 19.—Colón, Jamaica, Estados Unidos y Europa, vía Nueva York.

Lunes 19.—Paquetes postales para Inglaterra.

Lunes 19.—Guatemala, Honduras, Nicaragua y El Salvador.

Lunes 19.—Paquetes postales para México.

### Llegadas

Sábado 17.—Estados Unidos y Europa, vía Boston.

Sábado 17.—Paquetes postales de Alemania y Bélgica.

Domingo 18.—América del Sur y Antillas.

Domingo 18.—Paquetes postales de Francia.

San José, 12 de febrero de 1912.

## AVISOS ECONOMICOS

**OPORTUNIDAD.**—En venta un billar americano con todos sus útiles. Entenderse con Fernando Magri en la casa de huéspedes de Mariana de Magri, Avenida 3ª, 150 varas al Oeste de la Imprenta Nacional. 1 mes. Enero 31.

**Se vende un establecimiento de licores del país y extranjeros y pulpería, situado en un magnífico punto de esta ciudad. La patente es baja. En esta Administración se informará.**

**VENDO el comisariato de la Colonia Carmona, comprensivo de sus existencias y la casa en que se halla. No hay competencia. Para precio y condiciones, entenderse en el mismo comisariato conmigo ó en San José con don Ricardo Coto F. L. Acuña G.**

**AVISO INTERESANTE.**—Persona entendida en el cultivo del café, caña, arroz y tabaco y sus beneficios, igualmente que aserrador y otros conocimientos útiles para una finca, ofrece sus servicios. Informes en esta oficina.

**Un joven con buenas recomendaciones y que entiende de agricultura desea colocarse en una hacienda. Informes en esta oficina.** 4-8 v.

# BOTICA ESPAÑOLA

ASTORGA & Co.

300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

MEDICINAS DE PATENTE  
DROGAS PURAS  
DESPACHO CORRECTO DE RECETAS

## Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.

# LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoipable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ  
Único Agente en Costa Rica.  
San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



## - La Competencia -

A esta tienda, conocida desde muchos años por la cantidad y variedad de artículos que ofrece al expendio, ha llegado últimamente una remesa de novedades. Con seguridad que el gusto más exigente quedará satisfecho. Todo nuevo, todo barato, todo de la última moda.

LA COMPETENCIA queda al Este del Mercado. Haga usted una visita.

RAMON MADRIGAL

# GRAN FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

## GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al O. de la esquina Noroeste del Mercado. Haganos Usted una visita.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

## De Justicia

### Juzgados y Alcaldías

Se corrieron traslados en causa contra Eloy y José María Vega.

Se absolvió á don Manuel María Rodríguez Quirós en la causa que se le seguía por depósito de aguardiente clandestino.

Se abrió á pruebas por 10 días la causa contra Justo Torres por depósito de licor y contra Pablo Delgado, por contrabando.

Se decretó detención provisional de José Carvajal por delito de fabricación.

Se ordenó recibir confesión con cargos á Pedro Alvarado á quien se juzga por adulteración.

Se citó partes para sentencia en causa contra Alberto Zárate por depósito de licor, y se dictó igual resolución en la de Ignacio Ulate González.

Se dictó la prisión y enjuiciamiento de Fausto Arias Hernández por delito de hurto á Arturo Ulloa Ramírez.

Se sigue sumaria por estafa en perjuicio de Juan Hernández Lancha contra Juan Li, de nacionalidad china.

Volvió al estado plenario la causa contra el reo ausente Enrique Menéndez Blanco en virtud de haberse presentado éste.

Se archivó la sumaria contra Gerardo Arias por atentado al Agente de Policía de San Jerónimo, en virtud de haber vuelto aprobado el sobreseimiento respectivo.

## Exámen químico

El agua para el consumo del vecindario del Zarcero, proveniente del Río Espino, es antiglélica, pues asegura el Químico Oficial que del exámen microscópico aparece contener musgos y numerosos Infusorios, y la presencia de estos y su riqueza en materias orgánicas hacen sospechar que pudiera constituir un medio favorable para la multiplicación de microbios patógenos.

El Químico la considera agua potable de calidad medocre.

## Estudios

para la colocación de un puente sobre el río Cañas

Se dió orden á la Dirección General de Obras Públicas para que mande á hacer los estudios necesarios, plano y presupuesto á fin de colocar un puente sobre el río Cañas entre el cantón de Alajuelita y el de Desamparados.

## Gastos de Fomento

La Secretaría de Fomento ha girado durante la semana comprendida del 8 al 14 del corriente mes con cargo á la Dirección de Obras Públicas por diferentes trabajos, así:

Edificios nacionales	¢ 4.131-44
Carreteras	4.032 28
Puentes	1.878-40

Total ¢ 10.040-12

## ACCIDENTE

desgraciado en Pavones de Turrialba

El jueves en la noche ingresó en el Hospital de San Juan de Dios el ciudadano español Emilio Caneda Fernández, de 46 años de edad, vecino de Turrialba presentando la pierna izquierda quebrada.

El hecho sucedió el miércoles á las 5 de la tarde en Pavones de Turrialba.

Estando el señor Caneda dedicado á la poda de su corpulento árbol, por cierto descuido que tuvo, fué derribado al suelo quebrándose totalmente por efecto del golpe (según reconocimiento del Doctor José María Barrionuevo) el hueso de la tibia izquierda.

Aunque el caso no es de mucha gravedad, requiere más de tres semanas para su curación.

Capital líquido pagado: c/. 1.700,000-00

UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES

para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas, etc. etc. con nosotros

El día 1º de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en C/. 200,000-00 MAS

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persistiendo en nuestro conocido lema:

CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

**BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ**  
BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

**ALFONSO ALTSCHUL**

REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas é importantes casas y fábricas alemanas

Oficina:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

**Basigó y Alvarado** ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTOS •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia, Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas, Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

**Barbería Imperial**

Es la de moda en esta capital, por sus comodidades, su mobiliario, esta blecimiento de masaje. Tiene cuatro sillones de primera clase, de cuatro movimientos, dos secadoras de pelo, rizadoros eléctricos, calentador eléctrico moderno, casillero seguro, pues cada cliente puede conservar el llavín de su casilla sin desembolso alguno, etc. etc., y SOBRE TODO ESTO, la BARBERÍA IMPERIAL está atendida por operarios expertos, de cuya actividad, corrección y buen trato, jamás podrá resentirse nuestra clientela. Sus precios corrientes son fijos y hay servicios extras gratis.

MALTES & MARIN  
PROPIETARIOS

Contiguo á Fortich & Espriella, esquina diagonal á Robert Hnos. frente á la Ferreteria de Rodríguez.

**¡Atención todos!**  
-Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

## Gran Fábrica Eléctrica de Muebles

Avenida Central, al pie de Cuesta de Moras

JORGE MORALES BEJARANO

Casa números 531—535—537

Teléfono número 4 Cable Morales San José Costa Rica

Se solicita al público una Visita á este completo ALMACEN DE MUEBLES

Buen trato para todo el mundo. Precios los más bajos

## La Poupee

Tienda de novedades; surtido completo y selecto. Situada al lado Este del Mercado

Bejos M. Yamuni

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos máas exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

## Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## ZAPATERIA

— DE —

ENRIQUE BENAVIDES

Le encontrará usted frente á La Marina, con un surtido completo capaz de satisfacer el gusto más caprichoso, por el estilo, el material y el precio. Visítela usted, visítela y con seguridad que quedará complacido.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital.

El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

Alfredo Tosi,

Propietario